



初代会長 故 武田桂二郎さん



組合員総会のようす（旧ほくちく生協）

誕生した生協は当然事業として継続させていく必要があります。ところが、1970年代に設立された組合員数が数千から2万人くらいまでの小規模な生協はやがて事業的にたちゆかなくなります。1988年のグリーンコープ結成は、それそれがそのままでは生き延びていけないという状況下での大同団結でした。その後も順風満帆だつたわけではありません。合併をしてグリーンコープといふ生協をどのような生協にするか、抱えていた莫大な債務をどう解決するのかについての命題が先決事項という状況でした。さらに1991年当時の日本の在住者数は900万人、一方

「ワーカーズを多数、多様に誕生させる」が、必要なのだ」と。せめて魚（魚類）からカエル（両生類）程度への進化が必要なのだ。

ワーカーズを多數、
多様に誕生させる

そのような時代を背景にして、グリーンコーポの前身となる生協の多くが共同購入型であつたということは幸運で、その後のグリーンコーポを形作るカギのつになりました。

語つていました。
「生協は轍わだちに残された水中で生きている魚に似ている。水（共同購入）から飛び出してしまえば死んでしまう。そうかと言つて水中にいれば、そのうち水が干上がり、やはり死んでしまう。生協は魚のままで生き残れない。生協は

生協の共同購入組合員数は、600万人に達するという饱和状態で、そのままであることは望めないところまで来っていました。当時のグリーンコープ連合専務行岡良治（現社会福祉法人グリーンコーポ理事長）はこの苦

当时的背景が、あります。その場合の生協と組合員の関係は、「物品販売業者としての生協」と、「お客様としての組合員」で、組合

當時、日本ではすでに店舗生協が市民権を得ていた

グリーンコープはホームレス支援に取り組めるまでに成熟しました

ホームレス問題を考える 7

考える
7

福岡館



抱樸館福岡完成予想図

「生命運動」が展開される場」と「地域」です

本当に豊かにすることだし、それをめざしました今、グリーンコープはよ

できました。生活再生事業
や抱樸館福岡の取り組みは
その実りだと言えます。

と働き方を展開しているということになります。

いう一本の線上にすこし違
なつてゐるのを誰もが実感
することができたのです。

また武田さんは、人間^{じんげん}を
暮らす「地域」を「生命活
動」が展開される空間的な場
と位置付けました。組合員
が自分の住む地域の中で

お互いの活動は視界には入っていませんでした。今私たちの視界には多くの生き残った困窮者が、共に生きる命として見えはじめています。しかし、20年前は20年の活動の歴史を持ちます。

2009年度現在グリーンコードのワーカーズ数3471人、組合員事務局会員406人、理事・委員など組合員役員の数3349人含むると7226人にのぼります。これは組合員40万人に対して、55人がグリーンコードの内にあつて自らを生かす運営

武田さんは「生命を育むべもの運動」と位置付けています。その言葉を与えられることによって組合は初めて、自分たちが実践していることが何なのか、気付かされました。それまでばらばらに散らばつていて、ようやく思えた「モノ」の

3万人を超える現代に一灯を掲げたと言えます。

同様に、80部屋を有する「抱樸館福岡」の開設、それは間違いなく私たちにとっても希望となるものです。「抱樸館福岡」の運営で協力関係となるNPO法人北九州ホームレス支援機構は、グリーンコープと同じ

が、1995年の「グリーンコーポ福祉連帯基金」設立でした。そのあたりを契機に多数の「ワーカーズが誕生し、生きる運動の冒頭者として活動を開始して

に生涯を捧げた人でした。グリーンコーポは武田さんの「言葉」に何度も助けられました。グリーンコーポの「安心・安全・こだわりの商品」や「環境」「平和」「愛」、「日本」、「自然」という言葉が、この時代の社会問題として大きな影響を与えたことは、今でもうなづけられます。

やく 武田さんが夢見た「地域」へ到達しようとしています。

1970年代に花開いた
女性たちの「生きる運動」
は、グリーンコープ結成後
の一時期、自らを物品販賣
業者であるとする自己規制
の状況の中で出口を見出す
ないでいました。そのよ
んな状況が経過する中、グリ
ーンコープが大きく変革し
て、くきつかけになつたの

抱樸館